386 Notas bibliográficas

PAZ SÁNCHEZ, Manuel de: Militares masones de España. Diccionario biográfico del siglo XX. Valencia. Centro Francisco Tomás y Valiente UNED Alcira-Valencia. Fundación Instituto de Historia Social, 2004.

Sobre la masonería se escriben libros de opinión, de refrito basado en lo que otros documentan, y existen también los que son fruto de una paciente investigación en fuentes primarias. Los primeros, generalmente, aportan pocas novedades. Los segundos, en cambio, son los que hacen progresar el conocimiento. A este grupo pertenece el que nos mueve hoy a escribir estas líneas.

A partir de fuentes custodiadas en el Archivo General de la Guerra Civil Española (Salamanca), completadas con la consulta a otros archivos, Manuel de Paz, catedrático de Historia de América en la Universidad de la La Laguna y experto en la historia de la masonería, nos ofrece un necesario e interesante diccionario de militares españoles del siglo XX que tuvieron relación con la Orden de la escuadra y el compás.

Si el tema resulta ya de por sí interesante, lo es más al centrarse especialmente en la encrucijada de la II República y la Guerra Civil. En términos cuantitativos, la muestra se refiere a 646 militares, 617 de los cuales pertenecieron a los distintos cuerpos y armas del Ejército como profesionales. Ciento setenta y uno de ellos se adhirieron al alzamiento de 1936; seis fueron fusilados en la zona republicana y 73 en la zona nacional hasta 1942.

Como otros profesionales o como el resto de los españoles, los militares masones estuvieron presentes en los dos bandos de la lucha fratricida iniciada en 1936. El autor llama la atención sobre aquéllos que, habiendo pertenecido a la Orden, siguieron en activo tras la Guerra Civil, sobre otros que no fueron perdonados a pesar de haber prestado servicios a la España nacional o sobre los que fueron leales al Gobierno de la República hasta sus últimas consecuencias. Se refiere asimismo a otros militares que fueron acusados de masones, sin que existiera prueba documental de su pertenencia a la institución. El diccionario ayuda, en este sentido, a desmontar una leyenda contubernista muy extendida.

Cada biografía está apoyada en una investigación metódica. Para ello se han consultado expedientes personales y judiciales, y se ha tenido en cuentra el *Anuario Militar*, así como otras fuentes complementarias que enriquecen la información.

La obra es de una utilidad innegable, pues —como manifiesta su autor— nos brinda una excelente oportunidad para adentrarnos en ese tema apasionante y controvertido que relaciona la masonería con la política. Expresamos, desde luego, nuestra satisfacción por el trabajo realizado, así como nuestra identificación con la interpretación ponderada que nos presenta en la introducción. Las tres pequeñas observaciones o complementos que siguen a continuación en ningún caso quieren restar mérito al libro.

Apuntamos que no es correcta la fecha y el lugar de nacimiento que se ofrece del capitán de infantería León Luengo Muñoz, que era aragonés y no de Logroño. La fecha exacta de nacimiento es 1897; la que da Manuel de Paz corresponde a un militar de nombre Manuel Luengo Muñoz, miembro de la Guardia Civil y probablemente hermano del referenciado.

En la biografía de José López Lara podría añadirse que murió en Belchite, en septiembre de 1937, después de haberse pasado a las filas nacionales, lo cual no le ahorró de ser perseguido y condenado absurdamente en 1943 a doce años de reclusión.

El autor reconoce que no da la investigación por cerrada. Refiriéndose al conjunto de militares españoles vinculados directa o indirectamente con la masonería, escribe que «son bastantes los que aún quedan por dilucidar» y que el desarrollo de la investigación en el futuro puede aportar nuevos nombres si se analizan sistemáticamente los cuadros de las logias, los libros de actas, la correspondencia y otros documentos administrativos. Y hace bien porque sabe que la nómina de militares masones puede crecer.

En realidad, los estudios publicados muestran ya datos para añadir al diccionario de Manuel de Paz. Sirva solamente de ejemplo que, en una publicación nuestra de 1987, sobre la masonería gerundense (*Els fills de la llum. Els francmaçons de les comarques gironines, 1811-1987*) aparecen los nombres de Juan Chinarro Martínez, José García Hernández, Francisco Gómez Padrosa, Manuel Pérez del Castillo, Pablo Vidal Balagué y Ricardo Ximénez Fortó, que deberían incluirse en una futura ampliación del diccionario. Asimismo no debe faltar una entrada para Casimiro Tecles Ramos, miembro de la logia Blasco Ibáñez, que en 1934 se colocó al frente de una patrulla de sargentos y soldados procedentes de Valencia, para depositar unas coronas de flores ante las tumbas de Galán y García Hernández en Huesca, según explica Ferrer Benimeli en el volumen II de su *Masonería contemporánea*, de 1980.

Estas apreciaciones, como hemos advertido, no impiden que la obra de Manuel de Paz pueda ser calibrada de ejemplar e indispensable para el estudio y conocimiento de la historia contemporánea española.

Josep Clara Universitat de Girona

RODRÍGUEZ MENDOZA, Félix: Sociología de la emigración canaria a América. Un estudio del fenómeno migratorio en la comarca noroeste de Tenerife entre 1750 y 1830. Santa Cruz de Tenerife y Las Palmas de Gran Canaria. Ediciones Idea, colección: «Desde América», nº 6. 2004, 404 pp.

Bajo el título *Sociología de la emigración canaria a América*, Ediciones Idea acaba de publicar un resumen de la tesis doctoral que el historiador Félix Rodríguez Mendoza leyó el 2 de julio de 2004 en la Facultad de Geografía e Historia de la Universidad de La Laguna. Tal y como reza en el subtítulo, la investigación aborda, desde el punto de vista geográfico, la comarca del noroeste de Tenerife (localidades de Icod de los Vinos, Garachico, San Juan de la Rambla, La Guancha, Buenavista, Los Silos, El Tanque, Santiago del Teide y Guía de Isora) y, desde el cronológico, el tramo final del antiguo régimen